



# República

Franqueo  
concedido

Año II. Núm. 143

Se publica los martes, jueves y sábados.

TERUEL, martes 5 de abril de 1932

## LA AVALANCHA DE LOS NUEVOS

### Sobre la reunión de la minoría radical

Al día siguiente del acto político radical en la plaza de Toros subrayamos la ausencia de un programa positivo que no fuera pura crítica y oposición al Gobierno. Veíamos en las nuevas afiliaciones al partido radical, más que la adhesión a una política, la oposición a otra. La mayor parte de los radicales bisoños han encontrado en el señor Lerroux la expresión de su hostilidad a los gobernantes actuales, el símbolo de su «anti», no la encarnación auténtica de los que realmente lo son. El prolongado silencio enigmático del señor Lerroux ha favorecido la afluencia de estas torcaces a su palomar. Pero esto—decíamos entonces—tiene un peligro. El de que esa masa reclutada por una posición negativa, no pueda ser organizada, modelada, transformada en un verdadero partido con un programa distinto del programa político de casi todos los españoles: tumbar el Gobierno, y que, conseguida esta finalidad inmediata, abandonen nuevamente las filas radicales para transmigrar a una nueva oposición. Y el peligro de que esa masa, obcecada en el simplismo de derribar el Gobierno—el esfuerzo político, el alcance visual de muchos españoles no van más allá—, fuera para el antiguo partido radical un alud que lo empujara y arrastrara a actitudes excesivas y precipitadas. Para esa masa, que sólo es radical porque radical es hoy la oposición, toda la política se reduce a derribar el Gobierno, y no derribarlo de cualquier modo, sino revolverlo. Con eso ya se da por contenta.

Aquellas previsiones se confirman. En la reunión celebrada ayer por la minoría radical un diputado se ha hecho eco de este estado de ánimo que predomina en la masa nueva del partido radical, que pide al señor Lerroux realice inmediatamente lo que creyó leer en el banderín de enganche. Nosotros—decía en sustancia ese diputado— hemos buscado la opinión pública con una propaganda que ha despertado ciertas ilusiones. Tenemos que responder a ella con una acción enérgica y pronta, con

un ataque fulminante y a fondo. Hay que precipitar los acontecimientos. Es cierto que otros diputados sostuvieron el criterio más prudente y ponderado de resistir a la avalancha del propio partido y que el señor Lerroux se situó en el punto de equilibrio. Pero, evidentemente, aquél es el espíritu, de la mayoría de los nuevos afiliados, que hoy constituyen, a su vez, la mayoría del partido. Todos ellos esperan que el señor Lerroux dé satisfacción a sus ideas. Lo grave es que éstas no son las mismas en todos ellos. Desde luego—el propio Lerroux no lo piensa, de seguro—, sus ideas no son las del veterano programa radical, sino un ideario heterogéneo, mezclado, en el que cada uno ha puesto lo que se le ha antojado, lo que cree o lo que le conviene. Si buscásemos a esta variedad de anhelos un denominador común, lo encontraríamos en el deseo de que no se reforme nada o se reforme muy poco y de que, en definitiva, se aplique a toda posible reforma el criterio del señor Lerroux sobre la agraria: obra de romanos, labor para una docena de generaciones.

Con esto queremos decir que el señor Lerroux anda muy acertado en demorar su actuación decisiva, en frenar la impetuosidad de su partido, súbitamente hipertrofiado, porque no es todavía un partido hecho, cuajado, que pueda tenerse en la mano para dirigirlo con precisión al punto requerido, sino un conjunto de impacencias prestas al descarrío y a la insatisfacción. Antes de usarlo hay todavía que disciplinarlo, fundirlo en un molde y ponerle el troquel. El mucho volumen no equivale a compacidad y solidez. Hay grandes volúmenes de materia suelta y deleznable. Aparte las circunstancias a que aludía el señor Lerroux para dilatar su intervención, hay esta otra consideración que acredita el tino político del jefe radical.

(Editorial del periódico «Luz», en su número del sábado).

**AMA** Joven, leche fresca, se ofrece para criar en su casa. Razón: Vicente Ibáñez, Villaspesa.

### PARA "EL TURIA"

En primer lugar quiero expresar públicamente mi profundo agradecimiento por la distinción de que me ha hecho objeto «El Turia» al dedicarme en su número de 30 de marzo dos columnas en primera plana repletas de prosa festiva, cual un bonito cuento de Alady, y tan sabrosa como el famosísimo turrón de Alicante...

Gracias, también, por la gentileza que han tenido al enviarme un ejemplar del citado periódico, porque así me he podido enterar de la existencia de «El Turia», de cuya publicación no tenía la menor noticia.

Opina muy cuerdamente «el periodista desconocido» de «El Turia» al afirmar que soy un buen amigo del actual gobernador, señor Pomares, lo cual no es obstáculo para que me siga pareciendo muy lógico que los gobernadores radicales dimitan sus cargos, pero no para en plan de megalómano aspirar a una de las vacantes, porque para ser go-

bernador carezco de muchas cualidades estimables, como por ejemplo:  
Ser buen periodista.  
Haber estado en la cárcel.  
Saber tocar el violín... etcétera etc.

(Con esto último les doy a ustedes pié para que en su próximo número hagan un chiste musical a mi costa).

Sigo considerando como un buen amigo al señor Pomares, ciudadano de la República; ahora bien, de la actualidad de los gobernadores radicales, hablaré cuando lo estime oportuno.

Y a propósito de esto, me van ustedes a permitir el lujo de esgrimir ahora la única frase de Lerroux que me ha gustado desde su mitin de la plaza de Toros:

«Hablaré cuando me dé la gana, donde me dé la gana, y como me dé la gana»...

Espero no se molestarán ustedes por la rudeza de extractar frases de su ilustre jefe.

EMILIO BURGÉS MARCO.  
3 abril 1932

### Excmo. Ayuntamiento de Teruel

## ENSANCHE DE LA CIUDAD AVISO

Por el presente se hace público que el día 12 del actual, a las once de la mañana, se celebrará la subasta por pujas a la llana de los solares edificables en los terrenos al otro lado del Viaducto, pudiendo presentarse las solicitudes de petición en la Secretaría del Ayuntamiento hasta el día anterior al de la subasta, o sea, hasta el día 11, a la una de la tarde, determinando en ellas el número de la parcela que se interesa adquirir y la manzana en que está enclavada.

Las solicitudes se extenderán en papel sellado de la clase 8.ª, estando a disposición del vecindario para su examen en la Secretaría del Ayuntamiento el Plano parcelario y el Reglamento y condiciones de venta de los solares.

Teruel 4 de abril de 1932.

El alcalde, Manuel Bernad.  
El secretario, León Navarro.

---

## MI ANIS

El verdadero ANIS, que toda persona de buen gusto prefiere, por ser el mejor de todos los ANISADOS, desfilados a vapor.

Embotellado y a granel puede pedirse a la Fábrica de PASCUAL FRANCO en Monreal del Campo y a la Suursal de Teruel, Avenida de la República, 14.

### Nuestras propagandas

### Conferencia de don Gregorio Vilatela en Monreal del Campo

El domingo pasado nuestro director el diputado a Cortes don Gregorio Vilatela dió comienzo a un ciclo de conferencias divulgadoras del proyecto de reforma agraria. Fué Monreal del Campo el primer pueblo visitado.

Acompañados de buen número de correligionarios llegamos a Monreal sobre las doce del día. A la entrada del pueblo nos esperaba nutrida comisión del Centro R. R., su Junta directiva, el presidente de la Sección de Artes y Oficios, el de Trabajadores de la Tierra, comisiones de Luco de Giloca, con el presidente del Centro don José María Pérez, de Caminreal y bastantes asistentes de pueblos de la comarca.

Después de íntima comida, con asistencia de la directiva, alcalde y secretario, en la fonda de Ramón Plumed, la rondalla «La Unión» nos obsequió con la maestría en ella habitual, con sus más escogidas composiciones entre las que recordamos «La gran jota» y «El sitio de Zaragoza», no en balde posee varios premios ganados en Valencia y Zaragoza. Al final entonó unas jotas con gran estilo el correligionario Abundio Moreno.

Ya en el Centro sus seiscientos afiliados esperan el comienzo del acto.

Después de unas palabras de gratitud, el señor Vilatela excusa la presencia de su compañero señor Fedec que por ineludibles ocupaciones no pudo asistir.

Con todo detalle estudia todos los puntos del proyecto de reforma agraria que se ha presentado a las Cortes y su importancia para el futuro, pues cree que su aprobación vendrá a resolver el gran problema nacional de la tierra. Argumenta con gran profusión de datos sobre su aspecto social y económico.

En diversos momentos es interrumpido por cálidas y entusiastas ovaciones.

Hace grandes alabanzas del proyecto confeccionado por don Marcelino Domingo, el republicano que nunca abdicó de sus ideales y que hará del Ministerio de Agricultura un eficaz organismo regulador de la producción, distribución y consumo.

Habla de la futura organización de la propiedad y de lo que posiblemente afectará el proyecto a las tierras de señorío, latifundios, minifundios, tierras comunales, etc.

Termina abogando por la mayor disciplina entre los afiliados y la mayor reflexión en todos sus actos.

Dos horas y media duró la documentada conferencia y nuestro director y al final aún quedó el público deseoso de seguir escuchándole.

Después, el correligionario don

Joaquín Cavero, en breves y sentidas palabras, agradeció en nombre de los correligionarios de la capital la cordialidad con que habían sido acogidos y el entusiasmo demostrado en todo momento en la defensa y propaganda de los ideales del partido Radical Socialista.

Antes hicieron uso de la palabra los directivos del Centro don Salatiel Górriz y don Bernardo Miravete, que con frases de afecto saludan al señor Vilatela y correligionarios que le acompañan.

Terminada la conferencia visitamos el Centro en construcción, un hermoso edificio de gran capacidad, que pronto será el templo del ideal R. S. en Monreal del Campo. Se construye con los propios medios de nuestros correligionarios de aquel pueblo. Todos sin excepción trabajan con ahinco. A prestación personal se obligaron voluntariamente para dar cima a tan importante como necesaria casa social. Conforta encontrar pueblos como éste que movidos por un ideal son capaces de semejante empresa. Cuando aquella casa esté terminada, y lo será en breve, podrán nuestros compañeros de lucha sentirse orgullosos de su obra, porque sin extraños auxilios, que bien caros se pagan, habrán visto colmada una de sus aspiraciones: «que sea suyo el producto de su esfuerzo».

Todo ello, aunque algunas veces se trate de desvirtuar con insidias, se debe a la perfecta organización del Centro, tan acertadamente dirigido por su Junta, compuesta por los señores Hernández, Górriz, Giménez, Miravete, Franco, Moreno, y otros que sentimos no recordar. Gracias a ellos, con sus conferencias culturales, con su acertada intervención en conflictos sociales y con su entusiasmo en la labor que se han impuesto, Monreal es un pueblo modelo.

Y para terminar hacemos constar nuestro sincero agradecimiento a tan buenos amigos y correligionarios por tantas atenciones de ellos recibidas y a la vez les reiteramos nuestra incondicional adhesión.

---

### Socio capitalista

Para ampliación negocio construcciones de toda clase de obras, tanto hidráulicas como carreteras, se necesita socio capitalista con conocimientos para la administración. R. Zón en esta Administración.

IMPRESIONES DE UN CIUDADANO CANDOROSO

De cómo el único vicio que poseo, es un gran vicio

Cuando uno ofrece la petaca a un caballero que no fuma, éste, sonriendo, rechaza: —Gracias; no tengo vicios pequeños.

Lo cual es una tontería, tolerable sólo si pensamos que el caballero que la formula es absolutamente profano en la materia. No, fumar, no es un vicio pequeño. Tal vez sea otra tontería, pero un vicio pequeño, no; lo sabe mi bolsillo de fumador que no «gorrea», por experiencia dolorosa.

Teóricamente, el vicio de fumar es una tontería, claro, una tremebunda estupidez. Consiste en hacer un pequeño paquetito de cierta planta seca, prenderle fuego por un extremo, y aplicar el otro a la boca, para absorber el humo que por éste sale. Una majadería, repetida diez, veinte, treinta, cuarenta veces a lo largo de cada jornada. Que se lo hace usted a un caballo, y no resiste.

El fumador, evidentemente, es más fuerte que el caballo. Sobre todo, el fumador ciento por ciento. Aquel que no tiene sino un solo vicio, pero grande, el de fumar. Yo, por ejemplo, aunque me esté mal el decirlo. Pulmones más resistentes que los de un equino— así parece que suena mejor—, y con ganas, muchas veces, de liarse a coces con las tarifas. Ahora, por ejemplo.

Cuando estas indignadas cuartillas vean la luz, las tarifas de las «labores» tabaquiles, habrán aumentado considerablemente, elevándose a alturas que harían volverse a morir a nuestros fumadores abuelos, si resucitaran y se les ocurriese penetrar en cualquier estanco nacional, donde ya no se vende sal, pero sí dijérase que se expenden minerales preciosos.

Claro, que hay «un elijan». Puede uno dejar de fumar y ¡tan ricamente! Pero esto, «ya» no es posible. Cuando uno ha aculotado concienzudamente el interior de su organismo, tras largo años de aspirar humo, no puede dejar en medio de la calle, abandonada y sin ponerle el bonito epílogo de una aortitis o de una angina de pecho, o, en último caso, de un modesto cáncer en la boca, su limpia historia de fumador.

No, no, un fumador honesto no puede dejar de fumar porque le «suban» el tabaco. ¡Y de eso se valen!... De eso se valen, los que pueden elevar, a alturas hasta ahora sólo asequibles a las volutas de humo, el nivel de las tarifas.

¡Con qué sabia cautela proceden!... Primero, sobreviene la desaparición, impensada, de aquellos cigarrillos, o aquellos cigarrillos, que mayor agrado nos producían. En

mi caso, las «Brevas especiales» de Canarias. Estos cigarrillos están elaborados con la materia más semejante al tabaco, que se expende en los estancos. Tal vez estén hechos de tabaco propiamente dicho, pero no quiero ser excesivamente optimista. El caso es que «tiran» bien, no hay que pelearse con ellos para encenderlos, y se convierten en una ceniza lo bastante blanca para que uno que no ande mal de imaginación, pueda creer que acaba de consumir un habano.

Pues bien, una tarde, sin previo aviso, cuando entré en el estanco para cambiar dos realitos por una «breva especial», me comunicó la estancuera esta terrible noticia, con el laconismo preciso a toda terrible noticia:

—No hay. Quizás ya nunca vuelva a haber.

Salí de la expendeduría, desolado. Tal vez diese un traspie. A haber sido el protagonista de una novela de lefolín del siglo XIX, seguramente me hubiese ladrado un perro, y la chiquillería astrosa, me apedrearía. No ocurrió nada de esto, pero la tragedia iba en mi corazón, como si, al llegar a ver a la novia, me hubieran dicho que la novia había muerto; o se había marchado a la Manchuria en llamas.

Pasé varios días, como sonámbulo; tristes días de abandono y de desolación. Sin embargo, una voz interior parecía decirme: «No desesperes; un día volverán; acaso con mejores galas, pero volverán.»

Y, en efecto—¡oh delicia!—, volvieron. No traían mejores galas, pero sí mejor tarifa. Costaban diez centimitos más cada una. ¡Bah, qué importaba!... Cometí la calaverada de adquirir dos, en vez de uno. Y los fumé ávidamente, encendiendo el uno con la colilla del otro.

Pasaron días. Unos cuantos días. Ahora, hoy, cuando estas cuartillas vean la luz, las brevas se habrán empinado un poquito más todavía sobre las puntas de los pies. Costarán sesenta y cinco centimos. ¿Qué más da? Yo lo sé; yo sé que un día cada cigarro que fume será un plato que deje de comer; yo sé que, por último, agotado mi escaso caudal, comenzaré a llevar a los estancos «ropas y otros efectos», que dicen en las casas de «compra-venta mercantil». Será lo de menos; todo será lo de menos, si puedo continuar hasta el final mi limpia historia de fumador.

Bien lo sabe el Gobierno. Y de eso se vale, el muy ladino.

DOMINGO DE FUENMAYOR.

Bolsa de Madrid CAMBIOS FACILITADOS POR LA SUCURSAL DEL BANCO HISPANO AMERICANO

Table with financial data including FONDOS PUBLICOS, CÉDULAS, ACCIONES, OBLIGACIONES, and MONEDAS.

DEPORTES

FOOTBALL

Anteayer jugaron los anunciados partidos para el campeonato local. Por 4-0 perdió El Terror ante la Olímpica, segundos equipos, y por 10-0 venció el Rápido a la Juventud, primera categoría.

La Juventud presentó diez equipos, algunos del segundo equipo, y el Rápido no contó con el guardameta Tropel, que se hallaba enfermo. El partido, embotellamiento de la Juventud.

Entre los acuerdos adoptados anoche por la Comisión Deportiva figuran la no admisión de la dimisión del presidente de la misma señor Lacasa, reconocer la fusión del Terror con A. C. T. y levantar la descalificación que sobre tres jugadores pesaba por haber fichado por dos Sociedades.

Otra vez llegan hasta nosotros alarmantes rumores sobre el desmoronamiento de una Sociedad—Juventud Católica— y con ello desorientación del deporte al irse a bajo su principal base—el campeonato local.

Y otra vez, también, debemos insistir cerca de los buenos aficionados para tratar de mantener a flote el campeonato y con ello la existencia de las entidades que en el mismo toman parte.

Los directivos que al lado de las Sociedades permanecen cuando éstas nadan en la abundancia—llámese ésta económica o de éxitos—no pueden, no deben abandonarlas cuando la suerte les vuelve la espalda. Es más plausible mantenerse firme contra viento y marea que no en tiempo de calma.

Por todo esto, porque conocemos muy bien a esos aficionados que junto a la Juventud permanecieron hasta ayer, en que de ella mercharon en un momento de irreflexión, esperamos depongan su aptitud en bien del deporte local y por su misma personalidad de aficionados.

Resultado de los partidos de Liga, jugados el pasado domingo en España: Madrid-Barcelona, 2-2; Racing-Athlético, 2-0; Alavés-Irún, 1-0; Arenas-Valencia, 4-1; Donostia-Español, 5-2; Betis-Coruña, 3-1; Castellón-Sporting, 3-0; Athlético-Sevilla, 3-2; Oviedo-Murcia, 6-0. Como puede verse, el Madrid es campeón imbatido en la Liga, el Betis asciende a la primera división y el Unión de Irún desciende a la segunda.

RAMOSA. HACIENDA PERSONAL Se le ha concedido un mes de prórroga a la licencia que viene disfrutando el jefe del negociado don José Pérez Gordón.

Inauguración de la Escuela elemental del Trabajo

La juventud turolense—y con ella Teruel—está de enhorabuena al contar desde el pasado domingo, con un centro verdaderamente cultural, la Escuela elemental del Trabajo.

De ella, como dijo el doctor Vargas Machuca al inaugurarla como presidente occidental del Patronato de la misma, pueden salir verdaderos maestros en las artes del hierro y de la madera.

El acto de la inauguración se celebró con una sencillez que enorgullece a quienes lo presenciaron, pues con ser muchos los invitados solamente acudieron al mismo—fuera de los señores que constituyen el Patronato, y que representan a los Centros oficiales y fuerzas vivas de la población—don León Navarro en representación de la Alcaldía, el compañero en la Prensa y director de «La Voz de Teruel» don Francisco García Barroeta y un representante de REPUBLICA.

Don Andrés de Vargas pronunció el discurso de inauguración agradeciendo la asistencia de dichos señores y haciendo resaltar la importancia que para Teruel tenía el acto que se estaba celebrando. Agradeció a las Corporaciones municipal y provincial el apoyo material que a la Escuela prestan y elogió a la Cámara de Comercio por su aportación económica para premiar la aplicación de los alumnos, a los cuales recomendó el señor Vargas guarden la debida disciplina y pongan todo su interés en aprender para que Teruel pueda verlos convertidos en hombres de ciencia.

Terminó anunciando darían ayer principio las clases, como así fué.

Entre el entusiasmo de los alumnos, que vestían monos azules, los asistentes a la inauguración recorrimos los talleres de herrería y carpintería, teniendo todos merecidos elogios para la instalación de los mismos, llevada a cabo por los industriales don Epifanio Abad y don Martín Estevan.

Poco más tarde fueron visitadas las clases de dibujo, admirablemente constituidas.

Hemos de confesar nuestra satisfacción por esta señalada inauguración, pues nunca pensamos podía tener tan excelente organización la Escuela elemental del Trabajo, cuyos locales pueden ser visitados por cuantos lo deseen.

Reciba el Patronato nuestra sincera enhorabuena por el éxito alcanzado.

A los propietarios de automóvil

Se convoca a todo propietario de automóvil, especialmente de S. P., camiones y anejos a la industria, a una Asamblea que celebrará en los salones del Circolo Mercantil de esta capital, el domingo día 10 del corriente, las diez de la mañana.

El objeto es dirigirse al señor ministro de Hacienda protestando de las nuevas tributaciones impuestas a los vehículos de transportes mecánicos y de la elevación del precio de la gasolina.

Se encarece la asistencia para poder contar con el mayor robustecimiento en los acuerdos, ya que se ha de armonizar la defensa de los intereses de la industria con las exigencias económicas del País.

LA COMISIÓN ORGANIZADORA

ANUNCIAD EN REPUBLICA LEED «Republica»

EGOS TAURINOS

La corrida de Madrid, celebrada el pasado domingo, constituyó un éxito para Manolo Bienvenida, quien cortó la primera oreja de la temporada luego de una faena de gran torero.

Jesús Solórzano y Félix Rodríguez estuvieron bien.

De Villalta, diremos lo que escribe Federico Morena:

Villalta es el de siempre. Ayer como hoy. Y hoy como mañana. Valor y destreza son su ejecutoria. Y con la destreza y el valor del baturro no es posible fracasar. No tuvo suerte con su lote. El primer toro, que había embesidado muy derecho en el primer tercio de la lidia, vencióse al final por el lado derecho. Y no pudo dar sus «parones» escalofriantes. Pero le aliñó bien y lo echó a rodar de una gran estocada.

Al quinto le toreó con la muleta bravamente. Al dar un pase en redondo sobre la derecha—su pase, por ningún lidiador igualado—le achuchó el toro, que se venció ligeramente por este lado. Pero el hombre, pundonoroso, repitió la suerte y logró sacar un pase de una belleza y una emoción entonces que destacó los entusiasmos populares. ¿Genio? ¡Todos sabemos que es un torero!

Y mató también a este toro superiormente.

El papel de Villalta, pues, se mantiene firme en la bolsa taurina.

¡Y así siempre!

ZOQUETILLO.

EL PAN

Como anunciamos, el sábado el gobernador reunió a fabricantes de harinas y patronos panaderos para resolver la petición que éstos tenían formulada para aumentar en cinco céntimos el kilogramo de pan.

En la reunión se buscó una fórmula que armonizara los intereses de unos y otros, sin gravar tan indispensable mercancía.

Desconocemos la fórmula adoptada, pero si se nos había participado en el correspondiente centro oficial que el pan no sufrirá aumento y que por lo tanto continuará expendiéndose al precio de 0.60 céntimos.

TEMPERATURA

Datos facilitados en el Observatorio de esta capital: Temperatura máxima de ayer, 14.5 grados. Idem mínima de hoy, 1. Dirección del viento, S. Presión atmosférica, 778.1. Recorrido del viento, 140.



PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	
En Teruel, al mes . . . . .	1,50 pesetas
Fuera, al trimestre . . . . .	6,00
Anuncios, reclamos y esquelas, según tarifa	



# República

La imprenta editora de REPUBLICA  
confecciona toda clase de modelaciones  
proyectos, facturas, recibos, circulares,  
etc. reglamento de obras, revistas, etc.  
Ronda de Víctor Pruneda, núm. 20

Martes 5 de abril de 1932

Redacción y Administración: Ronda Víctor Pruneda, 20. Teléfono 130

Toda la correspondencia al Administrador

## Habla don Marcelino Domingo

### Contestando a las objeciones que se han hecho al proyecto de reforma agraria

Hecha pública la ponencia del Gobierno sobre la reforma agraria, y hechas públicas también las objeciones y críticas de todos los sectores de opinión, nos ha parecido de gran interés solicitar unas declaraciones del ministro de Agricultura. Y don Marcelino Domingo ha contestado amablemente a nuestras preguntas de la siguiente manera:

—La crítica sustantiva del proyecto de ley de bases se muestra principalmente acerba y coincidente en los siguientes extremos: asentamientos en secano; socialización de la tierra y tipos y normas de expropiación.

Del asentamiento en secano no se puede prescindir. Aparte del mayor coste unitario del efectuado en regadío y de la falta de preparación en los braceros, sobre todo los de Andalucía occidental, Extremadura y la Mancha, obstáculos no insuperables, pero sí considerables, existe la razón poderosísima de que son insuficientes. Las grandes obras de regadío, empujadas con ritmo acelerado por el Ministerio de Obras públicas, requieren espacios de tiempo que pueden reducirse, pero no anularse, y además hay grandes extensiones de secano donde no podrá resolverse nunca el problema agrario más que con el secano mismo.

Siendo así, ha de aspirarse a extender la zona de regadío, y evidente es la obra que para lograrlo realiza la República. Pero con la convicción de la existencia de tierras que serán siempre de secano ha de tenderse a la total fecundación del territorio nacional adecuando el cultivo y la producción agropecuaria a las condiciones esenciales, y algunas inimitables de nuestro suelo.

La parcelación en secano no fracasará emprendiéndola racionalmente. Y a ello tiende la reforma.

¿La orientación jurídica respecto al régimen de la propiedad? ¿Por qué no se crean propietarios? Los comentaristas han ido más allá de lo que taxativamente señalan las bases; el destino que se ha de dar a la tierra expropiada para la reforma agraria no está encadenado a una orientación, que depende, en gran parte, del estado de conciencia que a este respecto se forme el pueblo español, y cuyo intérprete es y será, bajo el signo de la República, su Parlamento y su Gobierno. El proyecto no dice si definitivamente se han de hacer pequeños propietarios o si la tierra expropiada ha de ser nacionalizada. El proyecto se limita simplemente a procurar una reforma «viable» que no atente a la economía nacional con un fracaso prematuro de difícilísima rectificación.

El proyecto adquiere la tierra que considere necesaria, tomándola de allí donde estime que no cumple su fin social, ya porque esté indebidamente inculta, ya

porque esté el propietario ausente en cuerpo y alma de ella, ya porque su gran extensión, en notorio desequilibrio con el capital de explotación, la catalogue como un pernicioso defecto para la economía nacional. Es decir, el proyecto va contra el latifundismo y contra el absentismo. Y esa tierra se entrega al que la trabaja, señalándole un canon dentro de las posibilidades de una producción eventual, como es la agrícola de secano en el centro y mediodía español. Pero como además de la tierra hay que adelantar al asentado aperos, semillas, subsistencia, etc., ese canon vendrá aumentado por la cuota de amortización del capital de explotación representado por ese subsidio.

Para hacer, en su día, pequeños propietarios habrá que esperar a que el beneficiado, con la adjudicación, se afirme en la tierra, la cultive bien, la haga producir y logre, si un ciclo de años climatológicos favorables se le presentan, merecer la plena propiedad de la parcela. Entretanto, el Estado manda en ella; puede someterla a una mejora racional y colectiva, y, en fin de cuentas, beneficiarse con el aumento del valor social que experimente aquella tierra y que no sea debida al esfuerzo personal del bracero asentado, sino a las grandes obras mejoradoras—vías de comunicación, riegos, mercados, etc.—que el Estado, en su tutela, lleva a las regiones todas del suelo español. Los asentados, estoy seguro de ello, se estimarán tan seguros sobre las parcelas recibidas en dominio útil como si lo fueran en pleno dominio, puesto que las parcelas han de ser, para que no «retrograden», inacumulables e inembargables, y, por tanto, no podrán servir de base para un crédito territorial, no recompensable tampoco, en este caso, porque suele traer aparejado en fecha más o menos larga la pérdida de la propiedad. El asentado debe procurar por medio del crédito personal o prendario, a base de la cooperación o sindicación obligada e «indispensable», en los asentamientos, los dineros que el capital representado por la tierra no le dará—por no ser suya—ni debe darle. Esto, en la primera etapa de la reforma. Más adelante, con el transcurso de los años, la opinión del país, expresada por sus elementos dirigentes, puede estimar conveniente la confirmación del asentado, convirtiéndole en pequeño propietario, y no será el contenido de este proyecto de bases el que se lo impida.

## Complemento para una ficha política

PEQUEÑOS ERRORES OBSERVADOS EN MI FICHA Y QUE PUEDEN SERLES MUY ÚTILES

- 1.º ¿Caballero del Pilar? ¡No tanto! Caballero y nacido en la ciudad del Pilar... ¿verdad que no es lo mismo?
- 2.º En efecto; cursé el bachillerato en un colegio de jesuitas, pero han olvidado ustedes agregar que la causa de mi enflaquecimiento ha sido el disgusto que me ha producido la disolución de la Compañía de Jesús... ¡Pobrecitos!...
- 3.º Espero de la lealtad de ustedes que publicarán las pruebas de que solicité de su jefe provincial ser incluido en la candidatura radical.
- 4.º También podrán ustedes enterarse por su jefe (precisamente fué él) que en la Asamblea de la conjunción se propuso que mi acta de vocal fuese ajrobada por aclamación, viendo la Asamblea con agrado mi actuación política, después de una interesante intervención de don Macario Crespo (radical y secretario del señor Pomares), el cual leyó una lista de los republicanos que eran considerados como tales en el Gobierno civil antes del 14 de abril y entre los cuales tenía el honor de encontrarme.
- 5.º Preocupado por la seguridad con que ustedes me llamaban «mediquillo pueblerino que lleva dentro un jabalí», decidí hacerme una radiografía, y, en efecto, estaban ustedes cargados de razón. Por fin acabo de ser operado felizmente. Les debo la vida. Muchas gracias.

EMILIO BURGÉS MARCO.

4 abril 1932.

¿El asentamiento contra la producción? No; el asentamiento no va contra la producción. La parcelación de los secanos buenos y bien situados no presenta una baja en el índice de productividad. Nada está en España mejor cultivado que esas zonas de riego y trasvado de los pueblos. Las grandes fincas, modelo de perfección técnica y económica, se cuentan, y pronto se llega al fin de su número. La mejora de la inmensa mayoría de ellas, que bajo el acomodaticio lema de «a uso y costumbre de buen labrador» se cobijan, se propugna en la base 12 de este proyecto, y no es incompatible con la producción intensiva de la pequeña suerte de tierra que no incida en el minifundio, y que suprime por su laboreo personal el barbecho limpio, haciendo cultivos de verano, sin que deje nada de erizajo, y aprovechando hasta los linderos de las parcelas para plantaciones herbáceas o arbustivas, que son preciosos auxiliares de la producción principal.

En cuanto a la capitalización de las rentas catastrales y amarilladas y sus tipos, poco hay que decir. Si son bajas, porque la corruptela políticoadministrativa impuso en ello un criterio de benevolencia o de desigualdad, en su mano tienen ahora los propietarios el reparo de esa injusticia, que nadie ha sentido tanto como la Hacienda española, percibiendo su contribución por unos tipos tan alejados de la realidad. Que declaren la renta que, en conciencia, estimen que corresponde a la fertilidad natural de su fundo; a su productividad en relación con el medio en donde se halla emplazado, y esa renta es la que servirá, salvo excepciones de inflación que la técnica al servicio del Estado se encargará de reducir a sus justas proporciones, de sujeto de capitalización; en cuanto a la escala de tipos, una labor social que ha contribuido en el transcurso de los años a lograr, independientemente del esfuerzo patronal, la plusvalía del agro, exige, a una con la necesidad de obtener

tierras baratas, como antes quedaba consignado, el establecimiento de la graduación propuesta.

De los señoríos jurisdiccionales poco hay que decir. Sus orígenes son francamente repudiables; su constitución en la mayoría de los casos es una usurpación a la propiedad comunal que no ha debido, por razón de economía nacional y de convivencia social, desaparecer nunca.

Otros reparos hay sin importancia polémica. ¿El quietismo a que se condena el papel de la deuda agraria? No es una condena: es un beneficio. El peor daño que podía causársele a ese nuevo valor sería el de dejarlo de libre cotización en masa, lo que ocasionaría fácilmente su derrumbamiento. El que recibe papel tiene una renta asegurada en forma tal como quizás no lo tendría en la tierra que le fué expropiada, y cada año movilliza su décima parte, que no es lo mismo que esperar diez años, como se ha dicho retorciendo los argumentos.

Por lo demás, es obvio decir que el crédito agrícola, bajo la dirección de un Banco Nacional Agrario, ha de trasformarse completamente, corriendo parejas su labor con la de reforma. Y asimismo el seguro agrario; porque si es axiomático que no hay reforma sin crédito, también lo es que no hay crédito sin seguro.

Impuesta la Reforma agraria como una necesidad ineludible y de inmediata realización, la obra de todas las clases sociales hoy habría de ser esta: aportar posibilidades de mejorarlo y de superarlo dentro de las bases sentadas y que juzgo, aparte tendencias políticas, de aplicación más eficaz. Esta obra espero que cumpla el Parlamento y que magnifique por ello y con ello su gloriosa ejecutoria.

(De Luz).

Oficial de Barbería  
Se necesita para la Peluquería de Miguel Cercós. — Joaquín Costa.

Colaboración «e. d. i. m.»

## Elogio de la mujer moderna

Alegre, fuerte, audaz, Venus ha cortado sus cabellos desenfadadamente y en el mordisqueo de la manzana del Mal o del Bien, según se mire, por lo menos del Bien del Mal, deja una violenta huella del rojo «nouguet».

Agil para la danza y el deporte, asiste a la vida con una fugacidad admirable. No comprende el amor a los pájaros y prefiere esas horribles rosas de trapo con que decora sus hombros desnudos, a las flores auténticas de un jardín.

Y es rica de ambiciones y posibilidades. No se asusta de ese mónstruo con cara de sátiro que es la miseria y sabe elegir el amor y vencer al hombre.

Sus manos ya no son dos joyas ociosas, solamente útiles en la tortura de la aguja o en el timón de un hogar no siempre realizable.

Manos rápidas sobre las máquinas de escribir, ordenadoras en la caja de un almacén. Manos viriles en la hora triste de ganarse el pan.

Nuestra sensibilidad de sultanes, padece un poco ante la nueva mujer a la que ya no atemorizamos. Ella no va a nosotros desesperada, ni miente un cariño ni ofrece una nenta. Puede esperar; sabe derrotarnos.

Aquellas despreciables armas de una fanática superioridad con que le atormentábamos a ella, pobre y desamparada, solo surten efectos con las débiles, las rezagadas, con las que nacieron demasiado pronto y no tienen más tesoro que una belleza joven y una ilusión nupcial. Grandes riquezas de un hermoso sueño. Falta de practica para este siglo en que la mujer es compañera y adversaria.

Mujer moderna: tu frente tiene nuevas victorias vengativas de injustas esclavitudes. El poeta de hoy no debe ofrecerte solo el collar de rimas para adornar la garganta de tus ilusiones. Puede darte toda su vida, todas sus convicciones, todas sus locuras, porque su vida y sus ideas las sabrás defender también.

El hosco Shopenhauer ya no podría gruñir su misoginia pesimista. Acaso para desmentir su máxima más popular has empezado por recortarte tu melena.

Pero, mujer, un consejo; un noble y leal consejo de quien para defender tu feminismo adora tu feminidad. Lucha, defiéndete de cuantos te acosen e intenten dominarte. Utiliza las armas de hoy que han desplazado el viejo jue-

go, de fácil derrota, de tus coqueterías. Pero al fin de tu triunfo, ese triunfo un poco triste de materialidades desnudas, sé piadosa, sé buena, sé maternal, sé mujer.

Y si el amor te habla con altivas palabras al oído, échalo con el candor creyente de otros tiempos. Tú ya sabes distinguir si quien busca tu espíritu o tu carne es el amor o es el deseo.

Un poeta actual, más cerca de ayer que de hoy, quiere elogiarte con una voz nueva. Una voz que sea luz en tu cerebro y verdad para tu corazón.

En todos los fines encontraremos tu indesplazable utilidad: los hijos. Los hijos que te elevan a esa zona poemática que la literatura ha hecho venéreo de sensiblerías. Algo más limpio, higiénico que el lirismo de la maternidad debe educar tu sensibilidad femenina y el milagro de haber dado al mundo un nuevo pensamiento, unos nuevos brazos y un nuevo corazón.

En esa inconsciencia admirable con que ríe todo tu primitivismo los primeros balbuceos del niño, la travesura infantil, en ese dolor hondo, incomparable con que velas la noche de la primera fiebre del ángel de tu carne, ¿no te asalta la duda de reír y sollozar por la alegría o el peligro de un asesino, de un héroe, de un genio o de un rufián?

¿La vida tendrá la culpa de todo esto? Paaaáá, la vida es él, siempre él y solo él.

Mujer, yo no quiero ensombrecer tus sueños de hoy. Es muy bello que sepas soñar, pero no olvides de despertar a tiempo.

G. MARTINEZ SIERRA.

Estar suscrito a

## República

es tener la certeza de estar al corriente de todo cuanto ocurre en nuestra provincia. Centros oficiales, conflictos sociales obreros asuntos políticos, ecos de los pueblos, sucesos, etc., etc. lo encontrará el lector.

## República

el periódico de mayor tirada en la provincia, es a la vez el de más amplia información.

REPUBLICA se vende en casa de Casto Adrián